

## COLUMNAS DE 24 DE JUNIO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

La impaciencia del paciente

Pensionado por el Issste y operado a corazón abierto hace 48 años, Rubén Martínez Rodríguez tiene ya 78, es viudo, hipertenso y vive en la capitalina colonia Industrial. “A diario compro MILENIO, ojalá que su público conozca mi relato”, solicita.

La tarde del miércoles de la semana pasada fue al mercado Ramón Corona por su

acostumbrado jugo de zanahoria, lechuga y espinacas. Luego de beberlo comenzó a sentir “el cuerpo raro”. Volvió al departamento que renta y se tomó la temperatura: 38.5. “Con una sensación horrible, me controlé. Cuando me fui a dormir tenía 37.5”.

Al día siguiente recordó que la jefa de Gobierno había anunciado la aplicación de 2 mil 500 pruebas de covid-19, así que su hijo mayor lo llevó al Rubén Leñero, en Azcapotzalco.

¿Por qué no recurrió al Issste? Porque mes y medio antes, con la presión elevada (180/104), fue al 1 de Octubre (Magdalena de las Salinas), donde no lo aceptaron debido a que el hospital “estaba saturado de covid-19”.

Más atrás, en 2018, cuando pidió al instituto su expediente, porque tal vez requiera un marcapaso, se le dijo que primero le harían un electrocardiograma. “De mi clínica me mandaron a Indianilla y de ahí al 1 de octubre”, pero las peregrinaciones y desatenciones continuaron: para examinarlo debía presentarse el 8 de julio de 2019, pero el equipo estaba descompuesto. Nueva cita para ¡casi un año después!: el 1 de junio reciente, pero le llamaron antes para comunicarle que será examinado hasta diciembre próximo.

El caso es que el jueves pasado, en el Rubén Leñero, ingresó en Urgencias a las 16:42 horas, según el registro.

Un médico cubano lo revisó: 36.5 de temperatura, oxigenación 92. Lo canalizó con otro cubano, Yosmel Álvarez González, para examen de sangre y tomografía, y un tercero, también procedente de Cuba, comentó con el primero que solo se le practicaría la tomografía de los pulmones por “falta de personal”. Cuando salieron los resultados lo llamó Yosmel para decirle que sus pulmones “estaban limpios”, pero que el derecho presentaba “un pequeño, insignificante daño” por probable covid-19. Para eliminar esta posibilidad se requería una prueba... que no se le haría, porque dizque no había presupuesto.

“Quedé como *caso sospechoso*. Afortunadamente mis hijos me pagaron la prueba que dice que tengo síntomas *leves* de covid-19 y que con aislamiento de 14 días quedaré fuera de peligro”.

Denuncia:

“Los gobiernos federal y de Ciudad de México están engañando a la sociedad. Mis hijos me pagaron la prueba, pero a la gente con síntomas la regresan a sus casas y le dicen que si se pone grave acuda de inmediato al hospital. Muchos enfermos, mientras se agravan, contagian a sus familiares. Uno de los doctores cubanos me explicó que en su país no se propagó la pandemia, porque su gobierno hizo obligatorio el uso de cubrebocas, y quien no acate va a la cárcel. Y los enfermos que se escapan de los hospitales también...”

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

*Renuncia, diagnóstico de desastre*

*Confunden mirar con ver y escuchar con oír, y por eso*

Florestán

La doctora Asa Cristina Laurell presentó su renuncia a la subsecretaría de Integración y Desarrollo del Sistema de Salud, SIDSS, tras cinco meses, me dijo, de presiones del titular de la SSA, Jorge Alcocer, apoyado por el director del Insabi, Juan Antonio Ferrer.

Del primero me dijo que es un *investigador con cierta experiencia clínica, pero ajeno a la administración pública, que no dedicó mucho tiempo a tratar de entender qué es la secretaría de Salud ni cuál el papel que tiene que desempeñar*; del segundo que es un *arqueólogo que nunca ha trabajado en Salud, que tampoco estudió cuáles son los problemas del sector*. En ambos casos utilizó la palabrainformantes para

describirlos.

*Necesitamos tener funcionarios que conozcan la realidad del país, no pueden estar sentados en Ciudad de México y no conocer los problemas reales. Yo no estoy viendo ese pensamiento estratégico y por tanto decidí presentar mi renuncia.*

Laurell ha acompañado a López Obrador desde hace años. Fue su secretaria de Salud en Ciudad de México y en su *gobierno legítimo*. Pero ya registró el desastre en ese sector en la 4T y, como me dijo *no quiero formar parte de él. Con mi renuncia quiero decir que no tengo parte de corresponsabilidad en la política de salud que se está llevando en el país*, me dijo refiriéndose a este gobierno, estando como estaba a su cargo, la rectoría del sistema de salud, en lo que fue ignorada por el titular de la SSA apoyado por el del Insabi, de quien dijo que se negó a ser evaluado por la subsecretaría a su cargo, y lo acusó de *suspender sistemáticamente todas las reuniones de tal manera que no podíamos construir conjuntamente cómo iba a ser la prestación de servicios*.

A mí me parece muy grave la renuncia-denuncia de la doctora Laurell. Y por la confianza que le tiene el Presidente y la cercanía, debería abrirle los ojos sobre el caos en el sector Salud, ya que no puede tener duda tras este diagnóstico.

#### RETALES

1. PRESIÓN. El Presidente ha dicho dos veces que no está decidida su visita a Washington, pero ayer Donald Trump anunció que estará pronto en la Casa Blanca. Y es que lo necesita para su campaña presidencial. Por eso el interés, solo por eso. A ver quién puede más;

2. SEGURO. A diferencia del Presidente que lo promueve, el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, logró con la mayoría de Morena que el Congreso no pueda revocarle el mandato vía consulta popular a menos que él la convoque. ¡Qué contraste!; y

#### PUBLICIDAD

3. REALIDAD. Pues dirán misa con el *aplanamiento de la curva* y la *domada de la pandemia*, pero ayer se registró el día con el mayor número de contagiados, 6 mil 288 para un total de 191 mil 410 casos, y uno de los cinco más altos de muertes, 793, para llegar a 23 mil 377. Sigamos desconfinando.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que pronto habrá novedades en torno al desfalco de las factureras al Estado y se sabe de algunas empresas llamadas a regularizarse en el corto plazo, aunque seguramente saldrán personas físicas a la luz pública, pues hay que recordar que son más de 8 mil entre ambas categorías.

Que cuando parecía que la tormenta de anteayer, que despertó a los chilangos con tremendo trueno, y el terremoto de la víspera, con minitsunami incluido en Oaxaca, eran ya un exceso para nuestro atribulado país, la noche trajo más malas noticias con un récord de 6 mil 288 casos nuevos de contagio de coronavirus y una tendencia al alza que solo las autoridades ven como “estabilización”. Si agregamos las cifras de muertos, que van de 700 para arriba cada 24 horas...

Que hablando del temblor, resulta que el hoy secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se vio lento para dar a conocer su tradicional reporte en Twitter y además lo hizo con una frase distinta a aquella de #tenemossismo, que puso de moda cuando fue jefe de Gobierno, lo que le valió llamados de atención de sus seguidores. Hay que recordar que una vez que dejó aquel cargo, solía adelantarse a la autoridad con esos mensajes.

Que la bancada de Morena en el Senado respaldó la iniciativa de Alejandro Armenta para establecer en el etiquetado de las bebidas azucaradas que el abuso en el consumo de esos productos puede generar obesidad o enfermedades crónico-degenerativas como la diabetes mellitus. Sin embargo, aunque ya tiene la bendición partidista principal, el proyecto que reforma la Ley General de Salud podrá aprobarse hasta el siguiente periodo ordinario, que se inicia en septiembre.

Crece el índice covid-19 En la primera rendija que se abrió para que la población pusiera fin al encierro, Susana fue omitida. En los países donde mejor había sido controlada la pandemia, ésta ha rebrotado con fuerza. El descuido entre nosotros es francamente reprochable. Los ciudadanos, en emergencias como ésta, somos corresponsables de que se atenúe o se agrave. No esperemos que el azar o el gobierno vayan a combatirla sin nuestra participación. **Donceles**

Excélsior: Arsenal / [AMLO, el mito se derrumba](#) / Francisco Garfias (p.4)

Excélsior: Juegos de Poder / [Ya comenzó AMLO con la narrativa del fraude](#) / Leo Zuckermann (p.11)

Economista: Convicciones / [Los éxitos del presidente](#) / Rubén Aguilar (PP-37)

Financiero: Uso de Razón / [La silla lo exhibió tal cual es](#) / Pablo Hiriart (p.30)

Universal: [4T: un funcionario pobre: es un pobre funcionario](#) / Ricardo Rocha (p.10)

Financiero: Estrictamente Personal / [Porque no corren al inepto](#) / Raymundo Riva Palacio (Rabindranath Salazar / p.32)

Financiero: Autonomía Relativa / [Los guerreros del amor](#) / Juan Ignacio Zavala (Sandoval / Ackerman /

p.33)

Universal: Historias de Reportero / [¿Dónde estabas cuando Peña Nieto...? Siendo espiado por su gobierno](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Milenio: Itinerario / [La transformación de México / 1a parte](#) / Epigmenio Ibarra (p.10)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- De esto dependerá que el primero de Julio pase a naranja el semáforo en Edomex
- Todo depende de números, no de reducción de contagios
- La zona de Toluca no redujo la demanda de espacios hospitalarios
- En el valle de México la tendencia es menor al 70 por ciento
- Acusa Jair Garduño impunidad en construcción del Edificio Miled
- Falta de liderazgo de oposición priista a MORENA en Edomex también tiene explicación
- Avanza acuerdo con paristas de Humanidades en UAEM

Aun cuando los gobiernos de la Ciudad de México y la entidad mexiquense prevén pasar al semáforo naranja el primero de Julio próximo, se entiende que haya cierta preocupación porque mientras en la zona metropolitana hay un comportamiento estable en ocupación hospitalaria, en el caso de la región Toluca la tendencia es en ascenso.

Es importante recordar que las decisiones en materia de salud pública están encaminadas a planes diversos para que los contagios de coronavirus mantengan una tendencia controlable pero desde el punto de vista de ocupación hospitalaria, no de control del problema de fondo, toda vez que este depende de la vacuna, que hasta el momento no existe en el planeta.

De esta manera, hay quienes se preguntan por qué en algunas entidades hay semáforo naranja y se están retomando actividades que en otras están detenidas, si en todo el país continúan reportándose tanto decesos como casos positivos de covid-19 y la razón es que justamente porque las decisiones dependen de la demanda de hospitales públicos.

Los esfuerzos de los gobiernos se han orientado desde el inicio en contar con la capacidad de camas y aparatos suficientes para atender pacientes, con ello evitar que los contagios se reprodujeran en masas, aunque no se garantiza que el regreso de la “nueva normalidad” provoque que los casos se disparen en lo que significaría una segunda ola.

Ahora bien, la urgencia de retomar las actividades a las que estamos acostumbrados atiende a la situación económica de todos los sectores, no obstante que el virus seguirá presentándose hasta que se

cuenta con una vacuna o se genere inmunidad en la población. La "nueva normalidad" no está aguardando a que desaparezca el coronavirus.

Bajo este contexto, las autoridades de la Ciudad de México y la entidad mexiquense, donde se encuentra el epicentro de la pandemia en el país, han dicho que el semáforo naranja será decretado a partir del primero de Julio, siempre y cuando bajen los casos, por eso es interesante analizar lo siguiente.

En el caso concreto del estado de México, se tiene información que establece que la ocupación de camas en hospitales públicos reflejó un comportamiento estable, durante la última semana, con un promedio del 66 por ciento.

La ocupación en camas con ventilador para pacientes graves, que es lo que más preocupa al gobierno, se mantuvo en 63 por ciento. Sin embargo la información varía de acuerdo a las cuatro regiones en que se dividió el territorio estatal.

La ocupación en el valle de México se mantuvo en una constante a la baja, con un promedio general del 69 por ciento; mientras que, en relación a camas con ventilador, el promedio fue del 59 por ciento, con un ligero repunte del 61 por ciento, el Lunes.

El caso del valle de Toluca ha sido distinto, en virtud de que durante la última semana, la ocupación hospitalaria registró un máximo de ocupación del 80 por ciento, y el comportamiento en camas con ventilador tuvo un promedio del 73 por ciento.

En la zona norte también se observan descensos, mientras que las camas con ventilador refleja un comportamiento estable del 64 por ciento. La zona sur es la que reporta mejores números con descensos; la ocupación de camas es del 34 por ciento y del 65 por ciento en camas con ventilador.

Las autoridades de salud obtienen un indicador de ocupación hospitalaria, considerando las camas de hospitalización, no grave, con las que requieren ventilador, mismo que va cambiando cada semana, de acuerdo al mismo paso del semáforo que presenta la Secretaría de Salud federal.

En este sentido, durante la última semana el mayor porcentaje de ocupación fue del 72 por ciento, mismo que fue descendiendo, con ligeros incrementos, pero al día más reciente de la referencia, se colocó en 66 por ciento.

De acuerdo con los estándares para la elaboración de los semáforos de riesgo epidémico por el coronavirus, cuando la ocupación hospitalaria es arriba del 70 por ciento debe estar en rojo; entre 51 y 70 por ciento, naranja; entre 31 y 50 por ciento, amarillo; y menor al 31 por ciento, verde, lo ideal.

Por eso de mantenerse el porcentaje debajo de 70 por ciento, en efecto se pasará el primero de Julio al semáforo naranja, de lo contrario tendría que continuar en rojo. Aunque en ningún caso se garantiza que no haya contagios. Habrá que estar atentos.

### **Atajos**

**Por la izquierda:** Tras el sismo que ocurrió ayer en la mañana, destacó en redes sociales una aparente fractura en el edificio de Grupo Miled, en Metepec, que más tarde las autoridades calificaron como fuera de riesgo, aunque esperan un dictamen específico.

No obstante, previo al anuncio de las autoridades, Jaír Garduño Montalvo, coordinador distrital del partido Verde Ecologista en Metepec, advirtió el riesgo inminente que representa el edificio Miled, sobre todo porque se puede observar que ya presenta riesgos estructurales.

Pero independientemente del sismo, el también ex regidor metepequense denunció que el edificio -abandonado- está inclinado, por lo que podría derrumbarse, y al estar en una zona residencial y de mucho tránsito provocar una tragedia.

Señaló que el edificio Miled tiene por lo menos 30 años abandonando y a medio construir, en parte debido a que los dueños se dicen "ser amigos o tener muchas influencias en el gobierno".

Dijo que ya estuvo bueno de tanta impunidad, que se debe poner orden porque el edificio presenta fallas y el dueño -Miled Libien- presume la protección de gente del poder público.

**Por el centro:** La postura de diversos gobernadores, así como de la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el gobierno federal es la misma que se observa en dirigencias estatales y militantes en municipios de la entidad mexiquense, quienes no se sienten confiados en señalar posibles errores de los ayuntamientos en turno porque temerían que se llame a cuentas a ex alcaldes o ex servidores públicos municipales, de quienes se presumen irregularidades.

Son diversos los ex secretarios del gabinete estatal y ex alcaldes priistas, que bien tendrían mucho que explicar durante su pasado ejercicio, por eso el priismo mexiquense no es oposición frente a varios alcaldes morenistas, cuya evaluación es deficiente. Y algunos de ellos, buscarán regresar a las urnas, así es que tienen que cuidarse el físico.

Obviamente quienes toman decisiones no aceptan esta realidad y aseguran que no critican porque no son politiqueros y que no apuestan por la división o confrontación, pero esto es mero discurso y nadie les cree.

**Por el centro2:** La secretaria de Rectoría de la UAEM, Jannet Valero Vilchis, y el abogado general de esta casa de estudios, Luis Raúl Ortiz Ramírez, llevaron a cabo una quinta reunión durante la contingencia sanitaria por el COVID-19 con los paristas de la Facultad de Humanidades, a quienes invitaron a entregar las instalaciones, ya que el cierre del presente semestre es el martes 30 de junio. Sin embargo, señalaron los servidores universitarios, los paristas pidieron establecer como fecha de entrega de la Facultad de Humanidades el 20 de julio, a pesar de que se les insistió en la urgencia de ingresar a las instalaciones para concretar muchos de los puntos del pliego petitorio, principalmente los relativos a mantenimiento e infraestructura.

Indicaron que solo cuatro puntos del pliego general no son viables y que alrededor de 70 por ciento de las peticiones se concretarán en cuanto se tenga acceso al inmueble.

**Sismo**

Pandemia por COVID-19 azota al mundo, economía nacional en picada y ahora un sismo de 7.5 grados en nuestro país, provocan más incertidumbre de la que de por sí ya se vive. En el Estado de México, de acuerdo al gobernador **Alfredo del Mazo Maza**, este movimiento telúrico provocó cuarteaduras en edificios públicos de Ecatepec y Chalco que ya son atendidos...En Almoloya de Juárez, el alcalde **Luis Maya Doro** informó que se mantendrá cerrada la presidencia municipal, en virtud de que el edificio presenta afectaciones como cuarteaduras en muros y corrimiento de vigas en la techumbre. Estas medidas, dijo, son para proteger al personal que labora en él, en tanto se efectúan los trabajos de inspección y reconstrucción, pues está primero la seguridad de los empleados...Los gobiernos de Naucalpan y Huixquilucan reportaron saldo blanco tras este temblor que causó mareos, miedo y ataques de pánico en algunos municipios del Valle de México. En ambos municipios las alertas sísmicas operaron bien...En Atizapán de Zaragoza, tras el movimiento telúrico, también el reporte por parte del gobierno municipal fue "sin novedad", con algunas situaciones de nerviosismo...Los que de inmediato se pusieron a revisar edificios fueron los integrantes de Protección Civil de Tlalnepantla, luego del temblor de 7.5 grados Richter y aplicaron el 'Operativo de revisión estructural postsismo'. No reportaron lesionados ni daños estructurales en edificios, pero continúa el monitoreo a inmuebles...La Diputación Permanente de la 60 Legislatura del Estado de México, convocó a la celebración de su Sexto Período Extraordinario de Sesiones, el próximo 2 de julio, a partir de las 12 horas, en el salón de plenos José María Morelos y Pavón, sesión en la que se tratarán, entre otros puntos, la iniciativa correspondiente a la integración de la Junta de Coordinación Política, que preside el morenista **Maurilio Hernández González**, presentada por los coordinadores parlamentarios, y en su caso, protesta constitucional.

**COLUMNA SE COMENTA**  
**DIARIO MILENIO**

QUE la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México recibió, firmada por el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México y del Consejo de la Judicatura, Ricardo Sodi Cuéllar, la aceptación de la Recomendación sobre la atención a la pandemia por Covid-19 y el informe de cumplimiento. El titular de la Codhem, Jorge Olvera García, expresó su reconocimiento al Poder Judicial por la diligencia con que fue atendido el punto que se enfocaba especialmente a la preliberación de reos que lo ameritaran. Bien por ambas instancias.

QUE las comisiones correspondientes en el Congreso local aprobaron la desaparición del Consejo de Valoración Salarial y dejar en manos de la propia Legislatura la facultad de recomendar los "salarios justos" que deben percibir los servidores públicos de los tres poderes y municipios. Es el sueño guajiro de amarrarle las manos a los políticos ante la nómina. El dictamen fue aprobado por unanimidad, solo se abstuvo Gabriel Gutiérrez Cureño por considerar que hace falta algo más coercitivo porque todo se queda en buenas intenciones. No peca, pero incomoda.

QUE por otro lado, con el acelerador a fondo, la Diputación permanente convocó a los legisladores al sexto periodo extraordinario para el próximo 2 de julio, con el fin de desahogar una veintena de dictámenes, entre los cuales se encuentra la creación de un fideicomiso municipal para afrontar los estragos del covid-19. Sin duda alguna las demarcaciones esperan esta resolución con ansias, y esperando que el trámite sea más ágil que los créditos de emergencia para empresas

QUE con uno de los líderes huachicoleros más importantes del país prácticamente acorralado, el delito con epicentro en Guanajuato puede tener su resurgimiento en otros puntos, incluso por supuesto la entidad mexicana. De ahí que sea importante la labor de inteligencia policiaca al respecto. Ayer, ni más ni menos, la Secretaría de Seguridad mexicana localizó una toma clandestina más de hidrocarburo en un predio en Acolman. Está claro que no se debe bajar la guardia



PAN Estado de México @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

